

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. 0.50
Fuera, trimestre. 1.50
Anuncios y comunicados a precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 9 Febrero 1902

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, Calle de la Estación, (Ensanche) Casa Ferrús, bajos.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 12

EL PARTIDO LIBERAL

Vino al poder el partido liberal para resolver el problema religioso. ¿Lo ha resuelto? El hecho de haber permanecido Pidal hasta, hace unos días en Roma, en calidad de embajador nuestro cerca del Vaticano, demuestra el interés que se han tomado los hombres del partido liberal por dar satisfacción a las aspiraciones del país. Estamos peor que cuando el partido del señor Silvela abandonó el poder, cediendo a aquel gran movimiento de opinión que tantas esperanzas nos hizo concebir. Entonces, al menos, había manifestaciones populares. Se podía esperar algo, tener alguna fé en el porvenir. Ahora, por el contrario, sólo queda el desencanto que dejan las ilusiones fallidas. Sagasta tuvo habilidad suficiente para engañarnos una vez más y nosotros tuvimos paciencia para aguantarlo. Es increíble. La revolución sirviendo a los designios de un Bonaparte, se explica; la democracia aplastada por un Bismarck, se comprende; la revolución y la democracia burladas por Sagasta, eso indigna y subleva.

El partido liberal estaba también obligado a hacer algo en el sentido de las reformas sociales. ¿Y qué hizo? un proyecto de ley sobre huelgas que revela un desconocimiento absoluto de los términos en que se halla planteada la cuestión obrera en España; un proyecto de ley sobre huelgas que supone que el movimiento obrero de nuestros días, en vez de ser un producto de la evolución industrial y mercantil, es una consecuencia de la agitación y de la propaganda anarquista; un proyecto de ley tan absurdo, tan inocente, en el fondo, que basta para desacreditar, no sólo a un ministro, sino a todo un gabinete.

Quiso también el partido del Sr. Sagasta emprender la reforma municipal. ¿Cuál ha sido su obra? Otro proyecto de ley que denota, según la autorizada opinión del Sr. Posada, un desconocimiento, sino absoluto, por lo menos muy grande (y muy censurable) de lo que es real y positivamente la vida municipal española. Un proyecto de ley en que se mantiene el absurdo de exigir a los concejales, con la sana intención de excluir de los Ayuntamientos a las representaciones obreras, condiciones que no se requieren en los individuos que aspiran a la diputación a Cortes; y en que se ratifica, con los pro-

pósitos que es fácil comprender, la disposición antidemocrática de someter a las grandes poblaciones a la férula de los alcaldes de real orden.

Et sic de ceteris. ¿Cuál es la política económica del partido liberal? Ninguna. Ni el *laissez faire*, ni el intervencionismo. ¿Y la política financiera? La del eterno miedo a las grandes empresas, la de las eternas consideraciones al Banco (que se manifiestan ahora bien claramente en la oposición suscitada a los proyectos de Urzaiz entre los mismos ministeriales) la de la eterna sumisión a los monopolios, que tan energicamente denunciaba el Sr. Azcarate en uno de sus últimos discursos parlamentarios. Una política de miseria que no se inspira para nada en los fines del Estado; que todo lo subordina al cobro de las contribuciones y al aumento de los ingresos que supone un concepto de lo que es la administración desastroso, de judío avaro, hasta el punto de que toda la política se halla aquí supeditada a la Hacienda, en vez de hallarse la Hacienda supeditada a la política.

Nada se sabe aún de las reformas judiciales. Los proyectos de Teverga no han sido todavía «ultimados». No obstante, es seguro que no se sustituyen las penas tradicionales por otras más humanas, en armonía con el sentido moderno de la ciencia penal. Es seguro que no se reforman las prisiones, cosa que clama al cielo. Es seguro que nada se hace para combatir la embriaguez, que no se crea ningún asilo como los que tan excelentes resultados están dando en los Estados Unidos, en Suiza, en Alemania, en Inglaterra. Es seguro que, para nosotros, todas esas novedades que se llaman libertad, confidencial, sentencia indeterminada, etc., continuarán siendo novedades por mucho tiempo.

Tal es, expuesta a grandes rasgos, la obra realizada por el partido liberal en su última etapa de gobierno. ¿Cabe esperar algo de la agrupación política que dirige el Sr. Sagasta? ¿Cómo hay nadie que se atreva a pedir el concurso de los republicanos, la colaboración de los republicanos a una empresa que, en vez de ser de progreso y de cultura, es de destrucción y de muerte?

El chismoso es el ente más despreciable y ruín de la sociedad.

Escupe hacia arriba y con su misma saliva se mancha la cara.

UN PRINCIPIANTE.

Justificando la revancha

LA USURA EN LOS CAMPOS

Resulta de la estadística publicada recientemente por la Dirección general de los Registros, que en el año 1894 se hicieron préstamos con pacto de retro sobre fincas rústicas por 4.000.000 pesetas, efectuándose las liberaciones sólo por 2.700.000 pesetas. Los préstamos con hipotecas de bienes rurales, con interés mayor del 6 por 100, fueron en número de 5.589 por la suma de 19 millones y medio, y el total de estas operaciones ascendió a 11.744 por 114.800.000 pesetas, incluyendo en estas cifras los préstamos sin interés alguno manifiesto, ó sea aquellos en que la usura, avergonzada de su monstruosidad, no quiso presentarse desnuda.

Parecidos a estos son los datos correspondientes a 1895, 1896, 1897 y 1898, que es el último año que alcanza la referida estadística o trabajo demostrativo de que la propiedad rural va a pasos de gigante a las manos muertas de los prestamistas.

Si el capital se enseña de este modo con los que hipotecan prendas tangibles y saneadas, calcúlese cómo tratará a los colonos y arrendatarios, que no pueden ofrecer, garantías tan sólidas de sus deudas. A éstos les exige el 5 por 100 al mes, como rédito mínimo, y el pago en frutos de primera calidad, tasados, por lo común, al hacer el trato, en la mitad de su precio ordinario.

En poblaciones como Madrid, Zaragoza y otras de menor categoría hay gentes desalmadas que se dedican a prestar a los vendedores de hortalizas al 5 por 100 diario.

Desde el mes de Mayo último, en pueblos de las provincias de Madrid, Guadalajara, Cáceres y Albacete se han visto obligados muchos labradores a tomar dinero a tres pesetas la fanega de cebada y a cinco la de trigo por el tiempo de tres meses, para reintegrar al usurero en la época de la recolección; y sobre todo, en pueblos como Torrelaguna y otros de la sierra de Madrid, en los que se ha prestado dinero a razón de 15 pesetas la fanega de trigo, como mercancía comprada, con obligación de devolver al prestamista la cantidad en trigo, valorando la fanega en 7.50 pesetas.

Si a esto se añade el interés que además comprenden los préstamos, que no es menor de un 6 por 100, hasta que se devuelve lo prestado,

no hay frases con qué expresar lo villano de tal procedimiento, lamentando la impunidad con que se ejerce la vejatoria é infamante industria.

Y todavía extrañará á los *beati possidentes* y á los políticos de la corte, que en los campos se incube la revolución de los explotados y de los hambrientos.

Santa y muy santa es su protesta y legítima la reivindicación de su derecho á la vida y á la posesión del terruño que labran, y por ello urge reprimir con mano firme las codicias del capitalista dictando leyes protectoras que pongan á salvo de las garras de la usura á la agricultura nacional.

O de lo contrario la *revancha* será terrible.

MANIFIESTO

dirigido por los republicanos españoles residentes en el Mediodía de Francia á sus correligionarios de España.

Ciudadanos:

Immensa es la satisfacción que sienten vuestros compatriotas que viven en extranjero suelo, por el convenio unánime que, en la junta formada por la minoría parlamentaria republicana y el directorio de Fusión Republicana, ha habido, acordando que continuemos unidos todos para sólidamente afirmar la Unión Republicana.

Hubiera sido un crimen de lesa patria, si en estos momentos en que están en crisis las instituciones y los partidos monárquicos, y gastados y desprestigiados sus jefes, se hubieran dividido los republicanos en transigentes, ó en conservadores y revolucionarios. Todos somos de estos últimos para derribar la monarquía; todos queremos ser de los primeros para conservar la República.

Una vez más el buen sentido, la razón y el patriotismo ha prevalecido entre los republicanos. Nosotros que formamos en la extrema izquierda de nuestro partido, en las fronteras y hasta dentro del socialismo, felicitamos de todo corazón á los diputados señores Alvarez, Azcarate y demás representantes de nuestra derecha, por haber rechazado los ofrecimientos de los monárquicos.

Poco importa la diversidad de criterios en la Unión Nacional Republicana, si todos nuestros correligionarios aunan sus fuerzas para derribar el régimen existente.

Puesto que en el próximo mayo esperan las instituciones un «fausto» acontecimiento, señalemos nosotros la misma fecha para continuar nuestros anales republicanos, empezados en el 11 de Febrero de 1873 y suspendidos en 1874 y 75 por tres generales traidores á su patria.

Ahora ó nunca estableceremos la República en España.

Exponen la necesidad de una revolución monárquica como Maura; se encuentran casi fuera de la monarquía desengañados como Romero; ilustrarnos en el camino del progreso, eminencias como Costa, y empiezan los organismos neutros, como la Unión Nacional, según ha declarado su ilustre presidente, Paraiso, á aceptar la forma republicana como única solución de poder regenerar á España. Un esfuerzo más de todos, y la salvamos. Luchemos según nuestros

medios y como podamos, ayudémonos mutuamente y veremos coronados por el éxito nuestras aspiraciones.

¡Viva la República española!

Por el comité republicano español de Cete, por el comité republicano progresista revolucionario de la región, por los republicanos de Lyon y sus residentes en el Hérault y departamentos limítrofes, la comisión central republicana.

Pedro Pi y Suñer, Ramón Herrero, Joaquín Rodrigo, Baltasar Castellá, Manuel Gómez, José Roig, Antonio Suñé.

Cete, 3 de Febrero de 1902.

Quando un hombre, una mujer ó una criatura muere de hambre, como sucede con frecuencia, cada uno de los que contribuyen á sostener el sistema social bajo el cual aquellos perecen, en medio de la riqueza y de la abundancia, deben considerarse responsables del hecho.

Para todos los males sociales hay remedio, y la humanidad tiene el deber de buscarlo y encontrarlo para este terrible estado de cosas.

¡¡INTOLERABLE!!

Quien á hierro mata.....

El Gobierno de D. Práxedes Mateo Sagasta, el Lombré que hizo sucumbir sin gloria y sin combate á todo un ejército, le utiliza hoy contra el pueblo, convirtiendo á los defensores de la patria en guardianes de los comisionados de apremio.

El ejército no debe tolerar sin protesta que de este modo se prostituya su misión, y el ministro de la Guerra no cumple con su deber si consiente que los soldados se constituyan en polizontes y vayan por los pueblos defendiendo á tiros á las Empresas de Consumos.

La sangre en el campo de batalla honra y glorifica, pero la de las indefensas multitudes que piden pan y protestan de las codicias del capital mancha, como la del crimen, á las armas que la derraman. El mezclar al ejército en estos conflictos locales es hacerle odioso al pueblo que lo paga y lo nutre, para que sólo le sirva de castigo.

¿Para qué está la Guardia civil? ¿Para qué la Policía? ¿Para qué los guardias rurales?

No olvide el Gobierno que quien á hierro mata á hierro muere.

El Evangelio.

Crónica

A nuestros amigos y correligionarios.

Próximo el día once, fecha memorable para los buenos españoles, por haberse proclamado la República que segó en flor la traición de un militar que le debía cuanto era, teníamos el

propósito de solemnizarla como en años anteriores con una gran fiesta á la que asistieran cuantos profesan nuestras honradas ideas. Sin embargo, habiendo llegado hasta nosotros la versión de que los señores Azcarate, Muro y Melquiades Alvarez, emprenderán en breve una campaña activa por toda Cataluña en defensa de nuestra causa, siendo casi seguro que tan distinguidos hombres públicos honren con su presencia nuestra ciudad, el Comité local de la fusión republicana y nuestra redacción, ha tenido á bien aplazar la fiesta del día once, para que tenga lugar el día que se encuentren entre nosotros los señores Azcarate, Muro y Melquiades, ó aquellos que el partido acuerde sean los propadores de nuestros ideales por la región catalana.

Lo cual participamos á nuestros queridos amigos y correligionarios para su gobierno.

Señor Alcalde: Se murmura mucho entre nuestro vecindario, estos días, de que si figuraban en la lista de la brigada municipal, aumento de jornales, en el que se mezcla el lio de carros.

Si el Sr. Bau y su yerno, el Sr. Roig, escucharan los consejos que la moral y las buenas costumbres establecen en estos casos, pondrían de manifiesto á las personas que se reúnen en forma de Corporación en Casa la Ciudad, tanto á los disfrazados de liberal, como de los otros colores que les convenian, lista de personal, facturas de material, ingresos, cuentas y libros para que fuese examinado, puesto que se trata de intereses del común.

Esto y la nota de ingresos publicada para comparar con la situación anterior, en la que formaban parte nuestros amigos, que fueron separados y siguen procesados, ONCE MESES,—con asco y repugnancia de los electores y de los interesados,—por supuesta desobediencia á un delegado del Gobernador Melero, es lo que se necesita para comparar aquella situación que mantenía brigadas numerosísimas, con la actual, en la que solo viven los *chupópteros*, mientras el obrero padece de anemia, pues, de lo contrario no cesaremos de preguntar: ¿que se hace el dinero que se recauda?

Ha sido nombrado miembro correspondiente de la Sociedad de Correspondencia hispánica de París el director del Museo de Tarragona D. Ángel del Arco.

Nuestra enhorabuena.

Por Real orden de 31 Enero último, ha sido autorizada la permuta solicitada por D. Francisco Maldonado Fors y D. Fernando Delmas y Roca, escribanos de actuaciones de Hajar y Mataró respectivamente.

En la calle de Moncada se ha abierto nuevamente la alcantarilla, regalando á los transeúntes perfumes nada agradables.

El *Diario de Tortosa*, que tanto voceaba y coceaba en la oposición, se calla como un muerto.

Claro, desde que masca piltrafas, no se entretiene en estas *pequeñeces*.

¿Y la red de alcantarillado?

Esperamos que diga algo *Dominguet*, ese tipo de la gran barra.

El embarque de aceite por el puerto de Tarragona es cada día mayor. Durante el mes último se exportaron 3.455 bocoyes.

En cambio ha disminuido notablemente el embarque de vino. La avellana y almendra han tenido aumento.

«Todos son caballeros y señoras pero entre tanto mi capa no aparece». Esto podrá exclamar el país ante los desafinados *trompetazos* del *Diario* para pregonar la ONRADEZ de la actual situación.

Se pregunta porque no se pagan los premios de la feria-concurso. Y todos se callan. ¿A dónde ha ido á parar dicha cantidad? ¿Se la tragó acaso algún *Pafárt*?

Se dice que en consumos el matute se hace en gran escala, que hay *cunills de guix* aprovechados, que los gazapos y culebras en la administración son enormes... Y nadie dice nada. ¿Está autorizado el robo? ¿Se reparten patentes para que por medio de tan *honrosa profesión* puedan enriquecerse vagos y granujas?

Se descubren *momios* en las listas de jornales de la diminuta brigada municipal, cuyo pago dicen presenció uno del *cunillá*... Y nadie dice nada. Así es que por su silencio demuestran bien á las claras estar todos enterados y conformes. ¿Ven nuestros lectores como no nos equivocáramos al decir que la casa del pueblo se convertiría en cueva de ladrones?

La actual situación es de lo más inmoral y asqueroso que pueda concebirse.

Es hija del *aborto* de un borracho, que amparado de su autoridad se atrevió á apalear á dos honrados obreros.

Fué amamantada entre juergas y borracheras que escandalizaron á Tortosa, y cuyos platos rotos pagaba la *caja de los reptiles*.

Las fiestas que organizó por la Cinta, fueron un padrón de ignominia. Demostrando con ello gozarse con nuestra deshonra, mientras sus paniaguados engordaban y cambiaban de pelaje.

Vive en medio de los más asquerosos chanchullos y solo aspira á enriquecerse sin trabajar.

No permite que nadie investigue sus cuentas, para que no se descubran los robos y latrocinios.

Su insaciable sed de dinero la ha precipitado á la bancarrota.

Se derrumba y caerá deshonrada y escarnecida por los amantes de Tortosa al grito de:

¡¡ABAJO LOS LADRONES!!

Por el señor gobernador civil y en vista de las copiosas nevadas de estos días se han dictado acertadas órdenes á fin de que, con el deshielo de las nieves, no ocurra contratiempo alguno, especialmente en los pueblos ribereños del Ebro.

A dicho efecto se ofició el jueves á la Jefatura de Obras públicas de la provincia y á los señores alcaldes de Tortosa, Amposta, Ascó, Flix, Garcia, Mora de Ebro, Mora la Nueva, Ginestar, Tivenys, Ribarroja y Vinebre.

Los vecinos de Elche se enredaron á palos con los de Aspa.

A estas horas no sabemos lo que resultará por fin.

Aunque calculamos que la cosa acabará de alguna de estas dos maneras. Porque los *aspen* ó porque los *elchen*.

El jueves por la tarde, pasaron dos trenes especiales por nuestra estación del ferro-carril con reclutas del actual reemplazo, uno era procedente de Valencia, y el otro de Tarragona.

Son de apludir las bases de la Unión Nacional Republicana, y todos hemos de secundar los patrióticos proyectos de nuestros diputados.

Desde la Restauración acá, no habíamos visto una unión más unánime ni más entusiasta de todos los enemigos del régimen.

Es la primera vez, puede decirse, que confiamos en el resultado, en vista del buen deseo de todos.

Fuera egoismos, asperezas y celos, que han

sido causa de que nos agitásemos tantos años en el vacío.

De nuestras luchas intestinas ha vivido la Monarquía.

Hora es ya de que cesen para no mirar más que lo que conviene á España y á la libertad.

Nosotros pedimos nuestro puesto de soldados de fila en el ejército de la revolución.

A la lucha, y si es posible, al triunfo.

La Glosopeda

Uno de los mejores estudios que se han publicado sobre las enfermedades del ganado *La Glosopeda* y la *Peste Bovina*, extendiéndose en el tratamiento profiláctico y curativo de las mismas es el recientemente publicado por el Catedrático D. D. G. é Izcara, y que recomendamos á los señores veterinarios y ganaderos.

Se encuentra de venta en «La Literaria», Moncada, 1.

Ese grupito de hombres recelosos entre sí, por si les toca más ó menos sopa del reparto municipal, que el *Diario de Tortosa* llama Ayuntamiento, á los que por desgracia del vecindario de Tortosa dirigen Angela, Bau y Roig, están consintiendo estos días mucho cambio de personal en consumos, para darnos á saber la alta y baja de las componendas municipales; viciando á los nuevos empleados para que se acostumbren á vivir del empleo y aumenten más las necesidades en la clase pobre que se les conduce á ese sistema de vivir, como si aún no tuviéramos bastantes desgraciados para sostener.

Lo que llama poderosamente la atención en esa descomposición municipal, es que se preste á firmar las cesantías de los infelices, que algún día creyeron en las promesas de la *mascarada liberal*, el médico Sr. Alemany, que después de renegar de sus principios políticos republicanos que sustentaba, lo propio que su apreciada familia, haya venido á sumarse con ese enjambre de transfugas, para resultar á la postre *cunill de guix* de primera fuerza.

Deploramos que se preste el Sr. Alemany á ser juguete de los disfrazados de fusionistas, en atención, á que tenemos presente las iniciativas y arraigo democrático de su juventud, cuando se publicaba *La Voz del Progreso* en esta ciudad, y que su principal en Barcelona D. Francisco Perpina era su entusiasta maestro en las doctrinas democráticas y fogoso corresponsal de aquella publicación.

Ha fallecido en Cádiz el vicealmirante de la armada D. José Montojo y Trillo.

El ministro de la Gobernación ha pedido explicaciones para acordar reponer al concejal D. Manuel Rubio.

Las calles de nuestra ciudad están intransitables.

Lo hemos dicho más de 50 veces y el *monterilla* hace oídos de mercader.

Sr. Bau, es usted antipático á Tortosa que comprende que no sirve ni para actuar de *pantalla*. Déjese el señal y dedíquese á la cría de ganado bravo ó al cultivo de los tomates.

Los opositores á la carrera consular tratan de elevar una instancia al señor ministro de Estado solicitando que el programa de oposiciones se publique con cuatro meses de anticipación á la fecha en que hayan de verificarse los ejercicios.

Ayer debió reunirse la Comisión provincial.

Se encuentra interrumpida la línea telegráfica entre Zaragoza y Madrid.

La avería tardará unos días en repararse por ser de importancia.

Las cerillas cada vez son peores y con mermas.

No hay surtido bastante de las cajas ordinarias (vulgo de cocina) y se derriteu en las manos las cerillas, á pesar de temperatura glacial.

Y en esas mismas cajas, como también en las finas es mala la lija para encender, con lo cual se gastan más fósforos.

La Compañía del monopolio lucra mucho dinero en tales pequenezes, y la intervención del Gobierno se olvida de fiscalizar y corregir abusos.

¿Qué hace el director general de Contribuciones é Impuestos?

Del Haya telegrafian que Sir Horvard ha celebrado una larga conferencia con los señores Kruger y barón de Lynde en el domicilio del primero.

A causa de las grandes nevadas se ha perdido en las montañas francesas del Jura una compañía entera de cómicos que iban á dar varias funciones por los pueblos de las cercanías.

La compañía constaba de dieciocho individuos, nueve hombres y nueve mujeres, con más varios caballos para los dos carros que conducían el equipaje.

Han salido tropas en busca de los cómicos desdichados, los cuales se cree habian perecido entre los ventisqueros.

AVISO

Advertimos á nuestros suscriptores de fuera que se hallen en descubierto con nuestra administración, procuren ponerse al corriente, pues de lo contrario nos irrogan perjuicios y nos veremos en la imprescindible necesidad de no servirles nuestro periódico.

Ultima hora

EL PAIS DE PARÍS

Irún.—A la llegada del expreso francés ha sido descubierta una maleta que llevaba el viajero Pedro Fernandez, completamente llena de números de «El País», de París.

La maleta, convenientemente precintada, ha sido enviada al gobernador de la provincia.



ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

SUCURSAL:

Puente de Piedra y Calle del Buenairo



Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.

El calzado confeccionado, por esta casa, supera en solidez, á todos los confeccionados á falda.

La gran exportación y consumo de calzado que se hace en esta casa es garantía de su buen confección.

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe C.

BOSTON

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de 9 y 10 pesetas.
» señora á 7'50 id.



Últimas noticias

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

Depósito exclusivo del legítimo calzado de fieltro, "Zapatos Suizos"

VENTAS AL CONTADO  PRECIO FIJO

TORTOSA

SUCURSALES, en varias poblaciones de la comarca.

